Partiendo del estudio de los instrumentos y datos resultantes de los diversos trabajos de prospección y excavación arqueológica desarrrollados en la zona con anterioridad y, además, en base a las rigurosas y detalladas colecciones de objetos arqueológicos conservados por diversos particulares, Jesús de Haro Malpesa y Francisco Vela Pozo, analizan las características de los diferentes tipos de asentamientos humanos localizados en el noroeste de la Provincia de Ciudad Real —motillas, poblados de llano y de castro— durante la Edad del Bronce, en función de sus registros, materiales, tipología de instrumentos, cronología, etc.

Junto con la exposición de yacimientos ya inventariados o excavados en algunos casos, se presentan nuevas aportacioens referidas a lugares por explorar como las presuntas motillas de los Brocheros y Pedregosas, o el poblado de llano de Pozo Ambrosio, cuyo inminente estudio se anuncia.

Como aportación fundamental para el conocimiento de las fuentes para la Historia de Alcázar, José Fernando Sánchez Bódalo, presenta el resultado de los trabajos de catalogación e inventario del archivo Histórico Municipal de Alcázar de San Juan, que ha venido realizando durante estos últimos años. Una presentación en la que se informa de las características más significativas del Archivo, sus peculiaridades, así como, la explicación del método catalográfico empleado junto con el resumen de sus materias y registros.

Con una cronología que se extiende desde el año 1.300 —documento más antiguo conservado: concesión del privilegio de villazgo a Alcázar —hasta el de 1.900, el Archivo tiene un elevado interés dado que reune documentación procedente de las tres instancias de Poder fundamentales en el Antiguo Régimen, a saber: Estado, Municipio y Señorío. Esta doble adscripción jurídico-política entre lo público y lo privado provoca una infinita variedad de situaciones que, lógicamente, se manifiesta en la documentación conservada, aumentando su riqueza a pesar de su relativa modestia cuantitativa (5523 registros).

La estructura económica y social de Alcázar en la segunada mitad del siglo XVIII, es abordada por Marisol Salve y Francisco Vela Pozo, partiendo del estudio del Catastro del Marqués de la Ensenada.





La ingente y minuciosa información proporcionada por esta fuente, es analizada de manera que llegamos a conocer las cifras absolutas y relativas de población, su distribución profesional. La estructura de la propiedad territorial, con el predominio de la pequeña y mediana, frente a la "Iglesia" como gran propietaria; la distribución parcelaria. Los tipos de cultivos y sus rendimientos, con el predominio del cereal de secano. La relativa importancia de la ganadería, siempre menor de lo que se pudiera pensar desde una apreciación superficial y apriorística.

Las actividades no agrícolas, con la importancia de las salitrerías. Y, por último, la estructura social, de la que se deduce la inexistencia de nobleza y la escasa importancia de los grupos artesanales, frente a la mayoría de pequeños y medianos propietarios agrícolas.

El reducido marco de la comunicación, no puede dar cabida a un trabajo tan extenso. Esperamos de sus autores una ampliación del mismo que trascienda este estrecho marco.

Para finalizar, el siglo XIX, cuenta con dos trabajos diferentes. En el primero de ellos, José Fernando Sánchez Bódalo, partiendo de los registros de transportes de vino de la Compañía de Ferrocarriles de Madrid a Zaragoza y a Alicante y de las estadísticas de producción y consumo del Ministerio de Agricultura, intenta diferenciar hasta dónde llega la influencia de la filoxera en el desarrollo de la extensión del cultivo de la vid en La Mancha y, hasta dónde o a partir de dónde, el ferrocarril es decisivo como fenómeno, al menos coadyuvante de este proceso, al posibilitar la puesta en mercado de una producción creciente a unos costes que, por primera vez en la historia de la agricultura manchega, posibilitaba la obtención de una plusvalía, susceptible de reinvertirse en la extensión del cultivo más rentable de la época: la vid.

En definitiva, al ser planteado el tema desde la perspectiva de la transformación de las estructuras y orientaciones de la producción agrícola en La Mancha, aporta nuevos datos para la comprensión de la olvidada "revolución agraria" del siglo XIX español.